

第十六回 參議院運輸委員會會議錄第十二号

昭和二十八年七月十五日(水曜日)午後  
二時四十一分開会

○海上運送法の一部を改正する法律案  
(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(前田櫻君) これより運輸委員会を開会いたします。

に供します。

「割合」というのは、若し本法案が成立して場合には、どうふうこうるきあ

（政府委員（吉田庵一郎）） 七〇 「政令  
になるつもりか、監督局長の御答弁を  
願います。

で定める割合」と申しますのは、通常の配当、最近におきまますところの鉄道

の配当、或いは又一般市中貸出金利等を参考にいたしましてきめたいと思つております。具体的には一割から一割半

五分の範囲で定めたい、かように考えておる次第でござります。

の益金を、大いに開拓後の益金、信  
託長(飯田都春)がおおきに貢献した  
のですが、二十六条の継続補償の場  
合には、国有鉄道の運輸開始前三カ年

益金の平均割合とか何とか  
いふことがあります。平たく言え  
ば、その過去の現状の範囲内

は名の過去と現在との差額の範囲内で運輸大臣の定める金額ということになりますが、一方は無論永久の

損害に対する還元をした補償であります  
するし、一方は五ヵ年ということに限  
られておる補償でありますから、直接

比較にならないのですが、この廃止補償の場合と継続補償の場合との均衡はこれでとれておるのでありますようか。何かお考えになつたことがあります。○政府委員(植田純一君) 減益補償金額の場合におきましては、一応理論上こういう減益がどの程度あつたかといふことに対しましては、ございませんので、そういう算式を用ひざるを得ないんじやないか、かように考えておるわけであります。廃止補償金額とは、考え方においても、方式におきまして少し違つておることは事実でござります。ただこの減益補償を有利とするか或いは廃止補償を有利とするか、これに対しましては、関係と申しますか、対象になつておりますところの地方鉄道業者が選択し得ることになつております。その点はこの廃止補償を有利とすると考える場合には廃止補償の手段を選ぶことになるんじやないか、かようになります。○委員長(前田種矩) 私のさうな質問をしました趣旨は、元の地方鉄道法ではこの廃止補償は、五分還元といふことになつて、それから残存物件価額を差引いた金額ということになつておつたと思うのですますが、只今伺うと、一割若しくは一割五分の還元といふことでありますので、従来の五分といふのは無論金額が多くなり過ぎやしないかという疑いが非常にあつたと思ふので、それを一割とか、幾らかほかに益金割合を殖やされるということは或

いは適当でないかと思いますが、二倍乃至三倍といふことになつておりますので、その変更が非常に大幅であるということから、減益補償の場合との權衡がどうなるのかということを実は考え

る割合を乗じて得た金額を超えてはならないということで、一応政令で定める割合というものを一応の基準と申しますが、限度にいたしておるわけであります。その廃止補償の場合におきまし

でも、この率で還元するということになると、おきまして、そう減益の場合と、廃止の場合とひとく権衡を失するといふことはないんじやないかと、かように考えております。

○委員長(前田禪君) 私の承知しておるところでは、地方鉄道法の五分還元ということは、立法當時の公債の利率であつたと思うのであります。そうして一面廃止補償とか、減益補償とかの多くの地方鉄道は非常に成績のどつちかと言えば悪い鉄道であるのが多いのです。今日の鉄道の状況において、一割配当といふのはよほどいいわけではありませんが、従来五分で還元いたしておりましたのも、その五分といふ還元率を使つておりますのも、その考え方と申しますか、その趣旨は、若しくは三分の一に減そうということにお考えになつておりますか。そこを伺いたいと思います。

○政府委員(鶴田純一君) この政令で定める割合は、先ほど申しましたように、通常の配当、又通常の金利といふものを基準にいたしまして考えておるわけですが、従来五分で還元いたしておりましたのも、その五分といふの考え方と申しますか、その趣旨は、

○委員長(前田禪君) 私の承知しておるところでは、地方鉄道法の五分還元といふことは、立法當時の公債の利率であつたと思うのであります。そうして一面廃止補償とか、減益補償とかの多くの地方鉄道は非常に成績のどつちかと言えば悪い鉄道であるのが多いのです。今日の鉄道の状況において、一割配当といふのはよほどいいわけではありませんが、従来五分で還元いたしておりましたのも、その五分といふ還元率を使つておりますのも、その考え方と申しますか、その趣旨は、

制定当時のそういう利率、通常の金利であつたのであらうと、かように考えるのであります。従いましてそういう意味におきまして現在の通常の配当率或いは金利というものを考え方として先ほど申上げましたような次第であります。なお先ほどお話をございましたこの減益補償の点でござりますが、減益

るのをどうかといふような疑問が生ずるのですがあります。無論これは又そつ精密に政令の内容について御検討になつていないのでありますので、本日の質問はこの程度で打ち切りたいと思ひますが、よくその辺のことを、若し本法案が成立しました際には御研究を願いたいと存じます。

補償の場合の前営業年度の補償金額におきましても、その益金と合せまして、この政令で定める割合以下といふことにいたしております。政令で定め

もう一点、これは提案者に伺うので  
ありますが、この法案によりますと、  
三条の各号に該当する鉄道を持つてお  
る会社は、その会社全体の業績が非常



がはつきりしないのでありますけれども、国鉄が必ずしも並行的に新線を敷いたような場合でなくして、一般的な話でござりますか。

○重盛路沿い 田鉄と競合するような場合に、田鉄がいま一つの線を通つて、いよいよ田鉄はこっちのほうにバスを新

らしく作るとどうような場合に、いつも  
ちはやめさせるとどうな感じですね。今

までの場合は補償してやるというのがないのですか。そういうものがこの法

法律に含まれるか、そろそろいつがこの法律の枠内でやれるかどうか。

○政府委員(植田純一君) 従来私鉄が

は新設しまして国鉄が新たに線路を敷設した。そのために従来あつた私鉄が

廃止しなければならん。或いは又非常  
に大きな収益が減少したといふような

場合には補償の規定があるわけです。従来からその規定はございまして、たゞその従来の地方鉄道法、或

非常に古派のありますから、その点  
は軌道法によりますところの規定が

をはつきりと出す、死んでいたことではござります。只今お話の中止もありまし

たが、新たに国鉄がバスを敷いた。そ  
のために民間のバスが廃止しなければ

ならんといふような場合のことにつきましては、この法律の規定は触れてお

りません。それは道路運送法につきましてその場合の補償といふものを規定

しておるわけでござります。

の、天然資源の開発。そういうものの認定はどこまで天然資源であるかということは、運輸大臣の認定だけにようところになるのですか。

○政府委員(植田純一君) この点につきましては、天然資源の開発が特に重要な意見を統合いたしまして運輸大臣の認定を受けなければならんであらうと、かように考えております。

○重盛壽治君 そろしますと、今年は先ほど来のお話によりますと、予算が大体北海道に関連しておるから北海道等の関係との話し合いの上で認定するということは結構ですが、来年度からはいわゆる内地において取上げてやることになるわけですね。そういう場合に、例にしてよいかどうか知らんが、例えば草津から蟹井沢間の草軽鉄道といふものがありますね。ああいうような所がそれの対象になるかどうか。言い換えますならば、あとから出ております天然資源といふものは、硫黄などが出でるよう記憶しておるのであります。が、ただこれが対象になるかどうか。

○政府委員(植田純一君) 只今お話を草軽鉄道につきましては、この第一のほうは重要な新線ということになつておりますので、あの鉄道が新線でないといふ点から、一号には該当しないのじやないか。ただ第三号のほうに非常に問題になる点ではないか、かように考えておるわけあります。

○重盛壽治君 そらだとすると、私はあれをたまへて例にとつたのであるが、あれの場合には、むしろ一番下に重要な新線といふ言葉があるから、成

るほど一号には該当しないかも知れないけれども、さればと言つて国民生活に著しい障害を生ずる虞れのあるものといふことにも遂に該当しないのではないか。そこでそういう意味合いから行きますと、新たに天然資源の開発のために新線を敷くといふものに対する補助をすることがより急ではないかと考えられるのであります。そういうものは、この法律の場合にはどこで消化していくのですか。言い換えまするならば、新らしい天然資源を開発するということのためには一つ金を出してやろう。けれども既存の天然資源をどんどん出してみるとどうぞ、その天然資源を受持つておる事業が設備の維持が困難だ、老朽になつた、危険であるといふような場合にもこの補助の規定はこの中には含まれないと、こういうことですか。

して、大体天然資源を以前から、古くから輸送しておるといふようなものにつきましては、大体交通機関、運輸機関としての基盤ができるおのじやないか、かういう見解をとつておるわけであります。

○重盛壽治君 どうも僕にはよくわからないのですが、新らしい天然資源の開発のために新線まで作つて上げようといふことであるならば、現にやつていつつて困難だ。今やつているものが、天然資源ということになれば相当國家的な役割を果しておるのだから、それが困つたり、赤字になつたりするといふようなことはないといふお考えならば別だが、現実にはそりではなべて、必要な品物ではある、それが鉄道ばかりでなく、日本の産業全般にそういうことが言えると思いますが、非常に必要なものを投資した人だけが犠牲を払つて行く、そのくらいのことは国家がみてやつたらいいのじやないかと考えるよなことでもやつていなければ、といつて、それを捨ててしまふことは惜しい、国家のためにも惜しい。その人自身も又そのことによつて困難な立場に陥つておるといふ一重の面から非常な無理な経営をしているやつておる経営者の協力と、国家の補助によって立派な天然資源がどんどん出て来ることによつてその人の協力をと、今やつておるということが一つ考え方のじやないかといふふうに私は考える。そこで今度は希望的な意見になりますが、できるならば、新らしい線まで面倒見て作つてやろうといふなれば、既存の

ものであつて今ああいうような意味合の三条の三号に該当しないものであつても、二号に該当するものであつて必ず新線だけでなくとも、これに該当するものは考えられるような法文の訂正はできないかどうか。或いはそういう意味をどこかに持たせる。成るほど出て来るものが国民生活に著しい障害を来たすのだということになれば、無理に結付けければ結付けられないともないが、そういう意味合いで補助金を下げるということには、やはり認定の上に立づいわゆる厳正公平なる認定をするという面から、少しづれて来るのでないかと、こういうふうなことが考えられる。この点の扱いをどうようになさいますか。それとも重盛の言うことは駄目なんだ、こういうふうにお考えですか。

鉄道が経営が苦しむからといって、すぐには助成すべき助成の対象にすることはないことは当然ではないんじやないか、かように考えまして非常に制限をいたしたような趣旨であります。従いまして只今御指摘のような場合、成るほど何らか助成する必要があるようには私は感じます。一応この法案につきましては、そういう趣旨で一つの件と申しますか、制限を設けましたような次第でござります。ただ三号の国民生活に著しい障害を生ずる虞のあるものといふものの解消は、かなりむずかしいわけであります。それはそれゝ関係の行政機関或いは又地方官等の意見も十分聞きまして、この具体的な運用につきましては慎重にやらなきゃならん、かように考えておるわけなんです。従いまして具体的の事例につきまして考え方をやらん問題ではないか、かように考えておる次第であります。

ことになれば、何らか私設鉄道の新線を大いに奨励するよう見えてゐるのですが、国有鉄道には新線をやつてもそれがどうしても補助をやらない、これを民間がやれば補助をする、こういうことになると思うのですが、さむうでございますか。

○政府委員(植田純一君) 国有鉄道と私鉄とはおのずからその性質が違うと思います。従いまして必ずしも同じ様ではないかと思ひますが、国有鉄道につきましても、現在行なつておりますところの新線建設といふものにつきましては、むしろ政府の出資でやるべきではないか。現在御承知の通り借入金或いは債券というような資金を以ちまして新線建設をやつておるわけあります。この事柄の性質から見まして、政府の出資でむしろやるべきものではないか、かような実は有力な意見も出ております。又私ども従来そういうふうな折衝を重ねておるわけなんですね。なかへ、その意見が通らないで今日に至つておるような状況であります。国有鉄道と私鉄と両々相待つて日本との交通網と申しますか、又資源の開発、産業の振興も図つて行くべきである、かような見地から私鉄に対して見まして国鉄の新線につきましても、補助の必要があるかのように考えられるのであります。

ことは、つまり多くのものがそこにはない。いらないというよりは、これは必ず国有鉄道に対しても、当分の間少くとも赤字になる。けれどもこれは十ヵ年間補助する、少くとも建設費に關しては六分の補助をするということであるが、これは国有鉄道は最も私は早くから國民の要望になつて、そうして新線ができると思うのです。それを国有鉄道にはそういう恩恵をやらず、国有鉄道では意のごとくならんが、これを民間でやれば、ひとしく政府がこれを六分を補助するということになれば、国有鉄道では意のと見えます。そうして私設鐵道を奨励するように見えるのです。そうして私設鐵道をつけるにしても、国有鉄道をつけるにしても、ひとしく財政の投融資或いは借款によらずんば、或ひは國民の貯蓄の中からそれだけを割かなければ資金というものは集まりつこない。これは官がやつても民がやつても同じことであつて、ただ物の考え方だけが、官がやる場合は非常に窮屈であるから、とくに民間がやるほうは早く行くべきらしいがありますけれども、併し財政の補助を六分をやつて、国有鉄道に改めて新線をやるということであるならば、なぜ国有鉄道をしてこれをやらせないのか。国有鉄道があらうどうしても手の届かないような場合には、やるということはでき得ないか、その辺が今、この説明ではよくわからぬのです。もう一度一つ御答弁を願いたいと思います。

てもできない、かような実情であります。そして、民間資本におきましてやることはなか／＼容易でない、かよな状況であります。国鉄におきましては、政府の何と申しますか、補助としましますが、そういうものこそやつてもらいませんが、資金的には政府が極力力を援助いたしまして、御承知の通り最近つておるわけであります。又一面にきましては、国鉄が主としてやるべき線といふものと、それから私鉄がやってい、むしろ私鉄がやるべきであつて、国鉄でやるのはどうかと思われます。おのづからここに相違もございます。そういうようなことで、勿論國鉄といたしましても、先申しましかねて、國鉄でやるのはどうかと思われます。或いは又その利子につきましては、政府で補助して頂きたい、又すべくべきであるといふような議論もございました。いずれにいたしましても、私鉄として新線建設をやるということはなかなか容易でない。従いまして、こういう場合の特別な重要な新線を促進するという意味におきまして補助をしておるわけであります。この国鉄と私鉄との申しますところのすから性質は違いますが、仮にこれを同一に見ましても、必ずしもそれがために確かに私鉄の何と申しますか、金利負担が非常に少くなるということは考えられないのですが、従いまして、これがまた金利負担が多いのです。これは承知の通りなか／＼金利負担だけでも決してないと思います。相当努力が必要相當額に上ると思います。従いまして私鉄でやれば非常に楽に新線建設がやれるという状態では、この程度では重要な新線につきましては助成の必要がある。

四

は非常に世界的にむしろ不足物資として珍重されたものが、今日はむしろ或る意味においては過剰物資に教えられる程度にこの価値が減つてゐるわけです。そこでつまり産業の開発上或いは緊急性があり、或いはいろいろ言いますが、これは経済界の変動というものがない場合にはよつちやう私は變ると思うのです。従つて去年或いは一昨年はよかつて、そのとき計画してそうちしてやつたが、今日では重要でないから補助しないといふことも私はなか／＼言えないだろうと思うのです。草軽鉄道の例を引かれただが、既設の線においてもその重要度が落ちたとか何とかいうことは、これは必ず議論の余地が起つて来る。それで私はなぜそこまでして新線の建設を奨励するならば、国有鉄道はもう少し新線をどん／＼やらないか。そうして六分の利子を政府に出さして、そうちてこの債券を発行して国有鉄道をやるだけのこととを運輸省はなぜ企てないか、これだけ国民の要望があるのに。そうして先ほど監督局長のお話によれば、日本国有鉄道のこの敷設法の新線予定計画の所には恐らく許さないのです、私設鉄道には。そこで又予定線としてある所は、又交通の必要上からもあるし、資源の関係もあるから敷設法に乗せてまで一応予定線として組まれておると思うのです。であるならば、ここまで六分の補助をして国家がそういう予算を一般財政から出してやるのならば、もう少し私は国有鉄道に新線を建設せしめるだけの熱意がなぜ運輸省にないか。或いは政府にないかと言いたいのです。もう一つ、もう一步進めて言えば、外資の導入も何と電源開発会社だけにやる必要はない。日本の

国有鉄道はこれほどの財産を持つのですから、これは私は交渉の仕事道の新線の計画が、國民の要望はとても各地で非常なものでありますから、むしろそういう方面に進むべきではないか。これに対する監督局長はどうお考えであるか。

○政府委員(橋田純一君) 確かに一松委員の御意見御尤もござりまするが、御承知通り國鉄のいわゆる工事計画と申しますか、新線建設といふものを含みましての工事計画といふものにつきましては、國鉄自身の施設の改善と申しますか、近代化と申しますか、その問題と新線建設費といふ問題をさしまして、この間のいわゆる工事費の使用上の何と申しますか、調整、バランスと申しますか、そういう点につきましていろいろ問題があろうかと思ひます。現実には現在の國鉄につきましては、九十億の新線建設の経費を投入いたしております。したがつて施設の改善或いは近代化といふことが非常に山積しております。新線建設と同様にその方面的要望が非常強烈な面もございまして、新線建設費は大体九十億乃至百億、この程度が想定されるところではないか、かよくなれば、国鉄のいわゆる資金の枠を大幅に拡大するということを望めませんで、そういう財政金融の現状から見ますと、国鉄のさつき申しましたいろいろの各方面の要望から考えて、

新線建設は、現在計画されておりますが、程度のものが適当ではないかと、かうに考えまして予算が組まれてゐるわけであります。成るほどこの財源につきましては、更にこの新線建設といふと、うな國の大きな方針と申しますか、必ず上からやらなければならん工事につきましては、もう少し國として面倒であるべきであります。私ども機会ある同感でございます。私ども機会あるときにこの点は強調いたしております。さような状況になつておるわけであります。國鐵のやるべき計画と申しますか、それを補足するという意味におきまして、やはり國鐵の新線計画といふものも併せて考え方のものではないかと、さように考えられます。

打切るなどいろいろことはなか／＼むずかしいことなんです。やらないければどうかの方法でこれを補助する、法律が切れれば又法律を作るなり何なりして、実際問題から言えば、又継続の問題が起るだらうと私は想像する。従つてこの法律を見れば、その主眼点は二分の補助が国鉄ではもう國がら、或いは國鉄の予算では九十億しか組まれないから、あとはまあどうも俗な言葉を以て言えど、おやじのほうが一向それ以上金を出さんから、どうも裏門のほうから小遣やつて、それで以てすつかりやつてくれというような恰好にも思えるのです。そこでこの法律案は、そういうことを奨励するのか。或いはもう危くて／＼これ以上危険なやつは交通上どうかと思うから、特に命じて経済上或いは人命のなんだからそれを改良させるためにやるのか。或いは全然廃止すれば困るから廃止せんためにやるのか、この三つの中では……。

しましては一番切実な問題になつております。一、二の建設改良という問題は、こういう非常にはつきりとしたものということに限定される、かように考えられるのであります。

○松政二君 今の御答弁ですと、総合開発の中心になるような所といふのであるならば、それをむしろ国鉄がやつて差支えのないようならうに私は考えられるのですが、第一の天然資源の開発その他、産業の振興上特に必要な新線といふ場合に、これは極く地方に、例えば鉱山の開発をしたと、而もその鉱山は或る程度相当の埋蔵量がある、これは從来普通の民間会社でそういうものを敷設しておつて、そうしてそれには私は補助はなかつたのじやないかと思うのです。若しあれば訂正いたしますが、或る鉱山に或いは五里か、十里の程度の鉄道を敷設した。そして専ら鉱物の輸送に当り、或いは精錬の材料を逆に送り込んでいた。併しその間に従業員もあり、民間のこれを利用する住民もたくさんあるので、そうちしてそれの運搬も専らやつてあると、そういうものの場合に、この第一は結局六分の補助をやることになると思うのですが、どうですか。

○政府委員(植田鶴一君) 只今例にお舉げになりましたのは専用鉄道と申しますが、まあそういうような場合のことじやないかと思ひますが、専用鉄道或いは又専用鉄道でなくとも専用鉄道的な色彩の強いものと云うことにつきましては、その対象としては考えないのが至当じゃないか、かように考えておるわけであります。

のよう考へて作つておつても、だん発達して来て、そうして地方のそ  
の辺の人間がそれを主に利用するよう  
になるのが順序です。そうして最初は  
その鉱山なら鉱山会社の鉄道として敷  
設したのだけれども、今度はそれを独  
立させてしまふ、一つの私設鉄道にし  
てしまふわけです。近頃随分たくさん  
そういうのがあると思うのです。そう  
するとその会社は株主かも知らんが、  
その鉄道は一個の株式会社である。法  
人格を備えて来るわけです。そしてそ  
いつを専用鉄道とは言い切れなくなつ  
てしまふ。その場合にやはりそれがこ  
の補助の対象になりはしないかといふ  
気がするのですが、又悪く考へると、こ  
ういう法律があると、それに持つて来  
よう持つて来ようどこじつけて、必ず  
問題が起つて来る。そしてそれを何で  
防ぐか。この一条では防げないのかと  
いう気がするわけですが、そういうこと  
はお考えになつたことござりますか。

いう法律があれば、最初に先ず第山の開発をするために、先に軌道会を作つてしまふのです。そこでその工を開発するには、この路線はなければなりませんのだと言つて、先ず一分の補助金を先に得るわけです。そしてそれから後に鉱山の開発にかかるば、今の監督局長の言ういわゆる専用鐵道といふ考え方とは適用にならんと思うのですが、その法律を作つた場合に法律の裏をぐぐる。これは日本人の一番上手なところなんです。法律の限界点、或いは裏をぐぐつて行こう。そしてそちをやつさもつさ手を変え品を変えて補助金を獲得しようとして、そしていろいろの問題を起したりしてやつているのが今までの例だと思うのですが、そしてやはり、これを認可、認定といふことになると、神様じやないのだからら、どうしてこれを認定するか、そして又追込まれるような気がしてならないのですよ。だからこれはもうあなた御答弁は私、求めません。ただそういうこともあり得る。それでそりへることに対して、私はだから認可、認定といふやつは、できるだけ避けたいのだ、神様のすることではないから、認定によつてそこの補助が得られるか得られないかといふことになると、認定を得るようあらゆる仕掛けを以て認定をせなければならんよう追込まれて來るのだ。それには、もう最初の法律の意図はそこになくても、今度は法律を作つたときと、あとで法律になつて公布されれば文章の解釈により、或いは類推解釈により、或いはいろ／＼な拡張解釈までできていろ

いろいろ因縁もできたりして、成るほど邊りでこの認定がとれるなどということになれば、いつの間にかそういうものがもらえるようなことがなきにしもあるらしく思ふ。私はそれを必要として補償するは、補償までして新線を作らせるなら、むしろ私は何を官営事業を欲する人間じゃございませんが、日本国有鉄道はもう鐵道というものが敵としてあるのだから、むしろその補助金は国有鉄道が頂戴しちやつて、そして国有鉄道はもう元気を出して、そしてもつとやるべきだと思う、もつと金を廻して。そしてなければ外資導入をやればいいのです。そうすればもつと多くのどんどん鉄道もつくし、それからいわゆる戦時に壊れたやつもあり、だんだん毀損しているやつの改良ももつと早く行くと思うのです。そこでそういう問題とどうも少し釣合いがとれないのじやないかと思いますから、その点は今後十分に、こういう問題を考えるときには、そういう裏の裏まで考えて、そうして法律案を出して頂きたいと思うのです。私が余り一人でやべつても如何かと思ひますので、これで一応今日は終了しておきます。

とその目的にいたしましても或いは道或いはバスによつて受けまする業者の被害と申しまするか、損害は殆んどこの地方鉄道軌道と同じような事情あるわけでござります。然るに一方は漸く先般離島航路整備法ができるけれども、それとても本来の利子補給だけであります。それによりまると、同じ目的であり、同じような損害をこうむつております海運業者がそこからもうふうでありますのに、一方地方軌道等におきましては、案の内容にありますような、いろいろの補助だとか、或いは利子の補給、或いは地方税の減免といつたよくなたくさんな有利な条件ができております法案がござりますが、この場合委員長一つ御迷惑かと思ひますけれども、その鉄道並びに省営バスによりまして、海運業者の方をお出しを願いたい。なお又現在の地點で、専門員その他によつて調査の資料をお出しを願いたい。なお又現在の地點方鐵道或いは軌道におきまして、助成金と認定されおられまする路線、或いはその理由及び助成の種類、金額といつたようなものを併せて参考資料として御提出を願うようにお取計らいを願います。

及しますするにつれまして、日本のよら  
な土地柄ではそれぐ並行、接続の形  
になることがあります。殖えて参ります  
ので、それに対し運輸省はどうい  
ふうな考え方を持つておるか。この法  
案の後半の問題と関連してお尋ねしよ  
うと思つておつたわけなんでございま  
すが、丁度仁田委員からそういう御要  
求がありましたので、政府のほうに今御  
注文になりました趣旨をお伺いして、  
資料を出し願いたいと思います。

○政府委員(植田純一君) 何と申しま  
すか、鉄道、自動車、陸上交通の発達  
によつて海運のこうむつた損害に関する  
資料といふことが一番最初にお話が  
ございましたが、その点につきまして  
は、関係の方面と打合せをしてしまし  
て、そういう資料ができるかどうか、  
私担当が違いますので、果してそういう  
ことができるかどうかということは  
ちよつとわかりかねます。

○仁田竹一君 今のに関連しておりま  
すが、できるかどうか確信がないとい  
つたような御答弁でございますが、そ  
れでは一つ海運局関係のほうからこれ  
を調査する或いは海運局のほうと鉄道  
と協力願いまして、資料を出して頂く  
ようお願いしたいと思います。若し  
おわかりにならんようありますなら  
ば、私の知り得たものでも相当数ござ  
います。これは折角地方鉄道軌道整備  
法案を御提案になりました關谷さんが  
いらっしゃいますので、よく御存じだ  
と思いますが、一つ鉄道連絡線或いは  
省営バスによりまして損害をこうむつ  
ておりまするもの、或いはそのために  
会社が破産に瀕しているようなのは幾  
らもございません。そのことを申上げ  
ますと時間を要しますからここでは



○政府委員(岡田修一君) 只今の御質問の御題旨ですが、最初の案……

○松政二君 通用除外で差えない場合を考えておつたときと、五トン未満もすべてろかいでない限り、引つくておる場合の考え方と、五トン未満のものに非常に事故が多かつたからこまでしなければならないという、心境にどんな変化があつたのか、こういふことです。

○政府委員(岡田修一君) 私どもといひましたし、五トン未満の旅客船を取締の対象にすることが必要である、かように感じておつたのでござりますが、これが実行に着手するのにもう少し研究をして見たいといふふうな気持ちから、何と申しますか、ちょっとと躊躇しておつたというのが今までの状況でござります。

○松政二君 私はここで念を押しておきたいと思うことは、今検査と、その手心の問題と、日が足らず、検査も、監督も私は不十分であると思います。実際問題としては、これはもう答弁は如何よろこびます。私の感覚では、莫大な人間を新らしく採用しない限りでは目が届かん。でありますから、この法律を適用するのに、或る所には厳しくなり、或る所には頗る寛大であるといふ問題が私は将来起りはしないか。そして又これは私が注文をつけておるのは、これがために運輸省が余計な費用を使わないようにして頂きたい。従来の人員ができるだけ総合させてやつて頂きたい。これはほど緊急止むを得ざれば別であります、とかく国民の目からは公務員の数

が多い。これを減せ、行政整理しろとありますから、法律を作つて法律を施行すると、施行するのに人間が足らんといふ問題が起る。そこで私は法律を余り作ることは好まないのでですが、一応審議をしてみて、皆さんの御意向に従うわけですが、一応この法律はますます人を要求するようなこれは法律であるから、この法律の精神と実際問題との間に非常な懸隔があると思います。実際問題として。ではありますから、これを施行するに当つては、そういうギャップがあるものをそのまま受け取らなければならん。私は運輸省としては現状であると思うのですが、これの施行については深甚の考慮が必要とする。つまり不公平が起つて来る、或る所には目が届き、或る所には目が届かんのですから、何をやつていてもしようがない。それを目を届かせようとするには到底人が今の検査官の二十人、三十人あつたところでどうにもならない。そういうことを全部考慮に入れて、若し同僚諸君がこの法律案がためにお使いにならんようにといふことを私へ要望をいたしました。私はそれだけの考慮と施行上に対する万全の御注意と、そろそろして経費をこれにかかる、この法律を適用するのに、或る所には厳しくなり、或る所には頗る寛大であるといふ問題が私は将来起りはないか。そして又これは私が注文をつけておるのは、これがために運輸省が余計な費用を使わないようにして頂きたい。従来の人員ができるだけ総合させてやつて頂きたい。これはほど緊急止むを得ざれば別であります、とかく国民の目からは公務員の数

う前提で万全の御注意を以てこの施行に當られんことを希望して私の質疑を終りたいと思います。

○委員長(前田種君) ほかに御質疑はございませんか。

○木島虎藏君 海運局長にお尋ねいたしましたが、保険ですが、保険かけるやつを、将来こういう法律に触れるよう旅客輸送に対しても、集団保険をかけるといふような用意はございませんですか、今すぐじやなくとも、お考えは……。

○政府委員(岡田修一君) 現在、実際上の行政指導によりまして、旅客事業者の団体と保険業者の団体との間に団体契約を結んでおるのでござりますが、これを強制保険にまで持つて行く必要とする。つまり不公平が起つて来る、或る所には目が届き、或る所には目が届かんのですから、何をやつてもしようがない。それを目を届かせようとするには到底人が今の検査官の二十人、三十人あつたところでどうにもならない。そういうことを全部考慮に入れて、若し同僚諸君がこの法律案がためにお使いにならんようにといふことを私へ要望をいたしました。私はそれだけの考慮と施行上に対する万全の御注意と、そろそろして経費をこれにかかる、この法律を適用するのに、或る所には厳しくなり、或る所には頗る寛大であるといふ問題が私は将来起りはないか。そして又これは私が注文をつけておるのは、これがために運輸省が余計な費用を使わないようにして頂きたい。従来の人員ができるだけ総合させてやつて頂きたい。これはほど緊急止むを得ざれば別であります、とかく国民の目からは公務員の数

どうも旅客交通事業、大きく言えば十九条の「旅客定期航路事業を永続的に確保し」ということ、「且つ、旅客の利益を保護するため」ということになりますが、目前のことを言つて、これまで旅客定期航路事業者がその事業の運営を営むに支障なく、且つ旅客の利益を保護する必要があるという場合に、この命令を出すことになる、かよう

に、この命令を出すことになる、かよう

その団体の一員となつて、そうしてその航路については、一人当たり事故が起きた場合に二十五万円の保険金を払い得るような保険契約を締結するようになります。こうじうかうに指導いたしたいと考えるのでございます。

○加賀山之雄君 そうしますとその内容としては二十五万円が限度といふことになるわけですか。

○政府委員(岡田修一君) 現在では二十五万円とそれから五十万円、二種類の保険を締結しておるわけでござります。

○松政二君 五十五万円或いは百万円にまで上げてはどうかといふ意見も団体保険契約を締結する場合にあつたのでござりますが、定期航路事業者の負担力をその他からいたしまして、五十万円口と二十五万円口、こうじう二種類にいたしておりますのでござります。中には二十

五万円でも負担が過ぎるといふような意見もあるようですが、或いは小さい定期航路事業者が多数に入っている場合には、或いはもう少し額の小さなものを設ける必要が起つて来るのではないか、かように考える次第であります。

○加賀山之雄君 私としてはひつくり返したりしたら大変だ。会社は勿論慣れるのは当然だといふくらいのほうが本当はあれなんで、それによつて安易な気持を持たせることは、余り運送業者を失つたとき、こうじう場合は全額払います。それから両肢を失つたときは保険金の半分、こうじうよろんなのを承つておると、そのような点が少し心細いような感じがいたすわけです。

○政府委員(岡田修一君) お詫の通りに、私どもの行政のやり方が非常に微

かと存じますが、まあ私ども定期航路事業者にこうじう旅客の安全或いは利益保護のために行政するといふうなことにつきましては、割合経験も浅いわけです。従いまして少し経験を積んだ上においてもう少し御要望に応じるようなところまで持つて行きたい、か

ように考えるのでございまして今一拳に私どもなり先生方のお考えになりまますようなどころまで持つて行くことにつきましては、多少の不安があるわけでござります。

○松政二君 今この保険の問題で今お見えになつておるところは、死亡した場合のことばかりお見えになつておる

のですが、私は重傷を負つたとか、今

の保険の内容が問題ですが、これは死んでしまえば一番簡単ではつきりして

おりますけれども、そう簡単に死んでしまつても困るので、重傷を負い、軽

傷を負いいろいろな種類の損害をこうむる者ができるが、この今この保険の内

容を今加賀山さんが伺われたのです

が、これはどういうふうにお考えになつておられるのですか。一応打切つて質問をするのもなんだと思うけれども、関連質問として……。

○政府委員(岡田修一君) 死亡又は行

方不明の場合のほか、障害の場合にも同様この保険金で補填する、かような

考え方おりまして、例えば両眼の視力を失つたとき、こうじう場合は全額払

います。それから両肢を失つたときは保険金の半分、こうじうよろんなのを

承つておると、そのような点が少し心細いような感じがいたすわけです。

○政府委員(岡田修一君) お詫の通りに、私どもの行政のやり方が非常に微

かと存じますが、まあ私ども定期航路事業者にこうじう旅客の安全或いは利

益保護のために行政するといふうなことにつきましては、割合経験も浅い

わけです。従いまして少し経験を積んだ上においてもう少し御要望に応じる

ようなところまで持つて行きたい、か

ように考えるのでございまして今一拳に私どもなり先生方のお考えになりま

ますようなどころまで持つて行くことにつきましては、多少の不安があるわ

けでござります。

○松政二君 軽傷と申しますが、例えは耳聴を失つたときには

一割とか二割とかを補填するというと白されたように、まだ余り慣れないの

です。これから十分勉強してそうして皆様の御要望に副わると思うのです

が、余りこれが抜けであるためにそういう問題も起ると思います。どうぞ繰

返すのですが、これが適用にはいろいろ問題が起つて来ると思ひますから是非事実が起つたら又修正変更し

なければならぬのですが、よほど自重して入念にこれが適用をお考えにならぬうちに希望して私の質問はこれで打

りります。

○重盛壽治君 私もこれについてはかなりいろいろの問題の点で異議がありましたが、併し旅客のこうした不時の

災害に対する救済ができるところといたしては一步前進だと考えます

以上です。

○重盛壽治君 私もこれについてはかなりいろいろの問題の点で異議がありますが、併し旅客のこうした不時の

災害に対する救済ができるところといたしては一步前進だと考えます

以上です。

○委員長(前田禪君) 他に御質疑ございませんか。他に御質疑がなければ、

質疑は尽きたものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(前田禪君) 御異議ないと認めます。それではこれより討論に入りますが、御意見のおありのかたはそれ

ぞれ賛否を明らかにしてお述べを願います。

○木島虎藏君 私は本案に対しまし

ます。それで御意見のおありのかたはそれ

ぞれ賛否を明らかにしてお述べを願います。

○仁田竹一君 私も本案に賛成であります。

併しながらいろいろ特に保険の問題を考えております。それで御意見のおありのかたはそれ

ぞれ賛否を明らかにしてお述べを願います。

○本島虎藏君 私は本案に賛成であります。

併しながらいろいろ特に保険の問題を考えております。それで御意見のおありのかたはそれ

ぞれ賛否を明らかにしてお述べを願います。

○仁田竹一君 私も本案に賛成であります。

併しながらいろいろ特に保険の問題を考えております。それで御意見のおありのかたはそれ

ぞれ賛否を明らかにしてお述べを願います。

○木島虎藏君 私は本案に賛成

而も国のはうでは安い料率の運賃加算をして、これで許す、而もそれはなつて来ますると、一面におきましてこういう法律である、こういうようなことになりますと、一方定期船協会に必ず入らなければならぬ、この定期船協会も又これを拒むことができないという法律、或いは又この代理店と同じような意味の法律のありません限り私はいろいろな問題が起きて来ると思います。従いまして極端に申しまするならば、そういうふうにずっと話を推し進めて行きますと、代理店業といふもの自体が、或いは独占禁止法に触れるのではないか、こういうふうな考え方もあります。それでいろいろと見てみると、この法案は必ずしも万全な法案とは考えられません。なかく、局長さんはいい言葉を申されましたので、いわゆる伝家の宝刀とおっしゃいましたが、その通りであります。これは抜けばいろいろ問題が起きて来ます。従いまして私は原則的には特に、道路運送法にもこれと同じような文句がありまするので、まあ客觀的な情勢と申しまするか、又最初の試みと申しますか、或いは将来、局長さんが御答弁になりましたように、順次完全なる段階にまで持つて行くのだといふよう疑義があり、問題が起ることだろうと思ひますけれども、一応本案に賛成いたしますが、この法案によりますと、大臣が保険契約の締結を命令される場合、十分その点を御考慮なさるが、するか、或いは又一面特定された取

扱店等の問題につきましても、独禁法等をよく御考慮の上で発言されるか、或いは又運賃の査定をいたしまするに任意でありまする本人の意思以外の方法によりまして、保険加入いたしまする場合の保険料率をも運賃査定の上に御考慮なさいまするか、何とかしなければ非常なる矛盾を生ずる法律だとのようと考えますが、さつき申しましたように、道路運送法にもあることでもありまするし、又いろいろの客観情勢並びに将来理想を持って行くその段階だと、いろいろな言葉を信じまして本案に賛成いたします。

なお五トン未満の問題につきましては、これは申上げるまでもなく、五トン未満の旅客船は許可もなく定員の定めはないが、こういうふうな考え方もあります。それでいろいろと見てみると、この法案は必ずしも万全な

又先般の長崎におきましても十数名の死傷者を起しておる実情もござります。まあ私の意見を副えまして本案に賛成いたします。

○委員長(前田謙君) 他に御発言はございませんか。他に御意見もないようありまするが、討論は終結したものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

一、鉄道敷設法の一部を改正する法律(予備審査のための付託は七月一日)

○委員長(前田謙君) 全会一致でございました。よつて本案は原案通り可決すべきものと決定いたしました。

次に討論中にございました木島君選出の本案に附帯決議を付することに賛成のかたの挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(前田謙君) 全会一致でございました。よつて本案は附帯決議を付することに決定いたしました。

それから本院規則第百四条によりまして、本会議における委員長の口頭報告の内容等は、あらかじめ多数意見者の承認を得ることとなつておりますので、これは委員長に一任を願いたいと存しますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(前田謙君) 御異議ないと認めます。次に本院規則第七十二条により、本案を可とされたかたは順次御署名を願います。

多數意見者署名

入交 太藏 重盛 寿治  
岡田 信次 仁田 竹一  
木島 虎蔵 東 隆 加賀山之雄

大倉 精一 大和 與一

一松 政一

○委員長(前田謙君) 本日はこれにて散会いたします。

午後四時四十八分散会

七月十四日本委員会に左の事件を付託された

一、水先法の一部を改正する法律案

(予備審査のための付託は六月二十一日)